

La Historia de la Medicina en la Universidad de Extremadura

DIEGO PERAL
Universidad de Extremadura

INTRODUCCIÓN

La de Historia de la Medicina en el momento actual se encuentra dentro del Área de Biblioteconomía y Documentación y esta a su vez pertenece al Departamento de Informática. Es una asignatura troncal dentro del plan de estudios de la Facultad de Medicina que se imparte en el curso de primero, desde hace cinco años. Esto ha supuesto un cambio en la orientación de los contenidos debido a que como es lógico los alumnos de primero aún no tienen una formación clínica y también poseen una visión distinta, a mi entender, pues los alumnos se encuentran menos presionados y obsesionados por el examen de Médicos Internos Residentes, lo que les permite acceder a otros conocimientos médicos con más tranquilidad.

El número de créditos que tenemos es el mínimo, el que marca la Ley, es decir, 45 horas.

No quiero realizar un recorrido desde que se inició la Historia de la Medicina hasta hoy, pienso que es más prudente mirar el momento presente y futuro, si bien estos son y serán una consecuencia de los acontecimientos pasados. El tiempo da una distancia que permite que se decanten las cosas, que los hechos puedan ser vistos bajo más perspectivas.

Aunque quiera separar la evolución de la asignatura y mi propia biografía, es difícil. Esto no sólo me ha ocurrido a mí sino que también le ocurre a otros profesores que han puesto en marcha y que además están solos impartiendo docencia.

EL RECAMBIO GENERACIONAL

La Historia de la Medicina necesita hoy profesores nuevos a tiempo completo y a tiempo parcial. Deben de salir plazas para que exista un recambio generacional y que no se tenga que empezar desde cero como ocurre en algunas ocasiones. También podría suceder otro hecho no menos grave, el que venga un profesor, dé sus clases, sus tutorías y se vuelva para su «casa». La docencia y la investigación exigen una dedicación e implicación por parte del profesorado con el alumnado que conlleva poner de tu tiempo personal a su disposición. Es sabido, que muchas de las Tesis Doctorales se terminan un sábado o un domingo, ya que es cuando disponemos de más tiempo y sin interrupciones para acometer esto.

El proceso de enseñar-aprender no se puede realizar sin un ilusionar/te en lo que estás realizando. La realidad virtual aún hoy no puede superar la comunicación humana directa. En la cual se producen mucho guiños y metamensajes que en la otra no sé da.

Insisto en que es necesario que salgan nuevas plazas. Además desde Historia de la Medicina se ha impulsado la docencia de otras asignaturas:

Bioética,
Historia y Bioética de la Fisioterapia y la
Documentación Clínica.

Hasta no hace mucho también impartíamos la Historia de la Ciencia.

EL DOCTORADO

Muchos investigadores se han acercado a realizar sus cursos de doctorado en Historia de la Medicina que están enmarcados en el Departamento de Farmacología y Psiquiatría para aprender e iniciar una etapa. Es bien sabido que no todos los que inician los cursos de doctorado los terminan, por diversas circunstancias de la vida. De todos modos es mucho el tiempo que hemos tenido que emplear para que estos alumnos terminen al menos sus cursos de doctorado.

Los cursos de doctorado se inician en 1995 y continuamos hasta hoy tratando de formar en la ciencia a aquellos que quieren. No podemos pasar por alto las personas que han terminado su suficiencia investigadora con nosotros.

95/97	MARAÑÓN PRAT, YOLANDA
95/97	MASOT MARÍN, ISABEL
95/97	PAJARES LLANOS, CARMEN
95/97	PÉREZ TORRALBA, TOMÁS
96/98	BARAJAS ÁLVAREZ, MARÍA
96/98	GARAY CANO, FERNANDO
96/98	GARCÍA CÁCERES, M ^a DEL CARMEN
96/98	PINEDA NÚÑEZ, LUIS FERNANDO
96/98	ROVIRA FARRÉ, ISABEL
97/99	ARIAS SENSO, ADOLFO
97/99	GONZÁLEZ RAMÍREZ, CÉSAR
97/99	RISCO SANTIAGO, M ^a ENCARNACIÓN
97/99	ROMERO MUÑOZ, M ^a INMACULADA
98/00	GREGORI CRUZ, M ^a DEL PILAR
98/00	SUÁREZ GUZMÁN, FRANCISCO JAVIER
99/01	ALTIMIRAS ROSET, JACINTO
99/01	CALDERÓN MORALES, M ^a TERESA
99/01	FERNÁNDEZ FALERO, M ^a DEL ROSARIO
99/01	GALEANO CALZADO, JOSÉ
99/01	MALO SALAS, PASCUAL
99/01	MARTÍN ALVARADO, MIGUEL ÁNGEL
99/01	RUIZ CARDABA, M ^a LUISA
00/02	FLORES MORGADO, MARÍA TERESA
00/02	GONZÁLEZ GALÁN, INDALECIO
00/02	GORDON VÁZQUEZ, FAUSTINO
00/02	REGATERO BOTE, ÁNGEL

El número de alumnos de doctorado que ha terminado desde el bienio 1995-1997 hasta la actualidad lo podemos ver en la tabla siguiente:

1995-1997: 4
1996-1998: 5
1997-1999: 4
1998-2000: 2
1999-2001: 7
2000-2002: 4
2001-2003: 4
Total: 30

Hasta la actualidad se han presentado diversos proyectos de *Tesis Doctoral* que a continuación detallamos:

95/97	MARAÑÓN PRAT, YOLANDA	LA SANIDAD EN AZUAGA EN EL SIGLO XIX
95/97	MASOT MARÍN, ISABEL	LA SANIDAD EN LA CIUDAD DE BADAJOZ SEGÚN LAS ACTAS CAPITULARES DEL AYUNTAMIENTO DURANTE EL SIGLO XIX
95/97	PÉREZ TORRALBA, TOMÁS	LA DOCUMENTACIÓN SANITARIA EN EL BOLETÍN OFICIAL DE BADAJOZ EN EL SIGLO XIX (1830-1870).
96/98	BARAJAS ÁLVAREZ, MARÍA	MORTALIDAD EN VILLANUEVA DEL FRESNO DURANTE LOS SIGLO XIX-XX.
96/98	GARAY CANO, FERNANDO	EL SÍNDROME DE BURNOUT Y SU INCIDENCIA EN PROFESIONALES SANITARIOS EN ATENCIÓN PRIMARIA DE LA CIUDAD DE BADAJOZ
96/98	GARCÍA CÁCERES, M ^a DEL CARMEN	LA CAUSAS DE MORTALIDAD EN VALENCIA DEL VENTOSO DURANTE LOS SIGLOS XIX Y XX
96/98	PINEDA NÚÑEZ, LUIS FER.	LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN LOS SANTOS DE MAIMONA ENTRE 1800 Y 1992.

96/98	ROVIRA FARRÉ, ISABEL	HOSPITAL SAN SEBASTIÁN DE BADAJOZ: MORBILIDAD Y MORTALIDAD DE 1890-1899.
97/99	ARIAS SENSO, ADOLFO	LA MORTALIDAD EN SANTA AMALIA (BADAJOZ) DURANTE EL PERÍODO 1871-1994.
97/99	GONZÁLEZ RAMÍREZ, CÉSAR	LA MEDICINA POPULAR EN LA CIUDAD DE BADAJOZ.
97/99	RISCO SANTIAGO, MARÍA	LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN BADAJOZ CAPITAL: 1871-1890.
97/99	ROMERO MUÑOZ, MARÍA	LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN FERIA DE 1800-1870.
98/00	SUÁREZ GUZMÁN, Fco. JAVIER	LA SALUD PÚBLICA EN JEREZ DE LOS CABALLEROS DURANTE EL SIGLO XIX Y XX.
98/00	GREGORI CRUZ, Mª DEL PILAR	LA MEDICINA POPULAR EN VALENCIA DEL MOMBUEY.
99/01	ALTIMIRAS ROSET, JACINTO (BADAJOZ)	MEDICINA POPULAR EN ATALAYA.
99/01	CALDERÓN MORALES, MARÍA	LA SALUD PÚBLICA EN ZAFRA DURANTE EL SIGLO XX.
99/01	FERNÁNDEZ FALERO, M.ª DEL ROSARIO	LA DOCUMENTACIÓN CIENTÍFICA EN EL BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE BADAJOZ. 1880
99/01	GALEANO CALZADO, JOSE	LA MEDICINA POPULAR EN OLIVA DE LA FRONTERA.
99/01	MALO SALAS, PASCUAL	LA OBSTETRICIA EN BADAJOZ EN EL SIGLO XX: VISIÓN HISTÓRICA.
99/01	MARTÍN ALVARADO, MIGUEL	MODELO DE FINANCIACIÓN PROSPECTIVAS PARA LA ASISTENCIA SOCIO-SANITARIA EN HOSPITALES DE MEDIA Y LARGA Y ESTANCIA.
99/01	RUIZ CARDABA, Mª LUISA	ESTUDIO DE LOS DOCUMENTOS DE LA HISTORIA CLÍNICA DEL HOSPITAL DE MÉRIDA.
00/02	FLORES MORGADO, Mª TERESA	LA HISTORIA DE LA MEDICINA Y LA BIOLOGÍA A TRAVÉS DE LA FILATELIA ESPAÑOLA.
00/02	GONZÁLEZ GALÁN, INDALECIO	HISTORIA DE LAS ENFERMEDADES ALÉRGICAS EN ESPAÑA. UN SIGLO (1890-1990).
00/02	GORDON VÁZQUEZ, FAUSTINO	MEDICINA POPULAR EN VALENCIA DEL VENTOSO (BADAJOZ).
00/02	REGATERO BOTE, ÁNGEL	EL HOSPITAL DE SAN SEBASTIÁN EN EL SIGLO XIX (1832-1890).

Dentro de la actividad investigadora desarrollada tenemos que mencionar también las *Tesis de Licenciatura* leídas:

– PINEDA NÚÑEZ, L.F.: *LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN LOS SANTOS DE MAIMONA ENTRE 1800 Y 1870*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA.

– RISCO SANTIAGO, E.: *LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN BADAJOZ CAPITAL: 1871-1880*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA. BADAJOZ. 1999.

– BARAJAS ÁLVAREZ, M.: *LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN VILLANUEVA DEL FRESNO DE 1800 A 1870*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA. BADAJOZ. 2000.

– PÉREZ TORRALBA, T.: *LA DOCUMENTACIÓN SANITARIA EN EL BOLETÍN OFICIAL DE BADAJOZ EN EL SIGLO XIX: 1833-1850*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA. BADAJOZ. 2000.

– GREGORI CRUZ, M. P.: *LA MEDICINA POPULAR EN EXTREMADURA. ANÁLISIS BIBLIOGRÁFICO*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA. BADAJOZ. 2000.

También las *Tesis Doctorales* leídas:

– PINEDA NÚÑEZ, L.F.: *LAS CAUSAS DE MORTALIDAD EN LOS SANTOS DE MAIMONA ENTRE 1800 Y 1992*. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA. BADAJOZ. 2002.

– FERNÁNDEZ FALERO, M. R.: *LA DOCUMENTACIÓN CIENTÍFICA EN EL BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE BADAJOZ: 1880*. BADAJOZ. 2002.

TRABAJOS CON OTRAS ÁREAS

El mayor número de proyectos de investigación se ha llevado con el Área de Psiquiatría. Quiero quedar constancia de mi agradecimiento por su apoyo a la Historia de la Medicina de mis amigos Francisco Vaz Leal y Nieves Fernández

La colaboración con otras Áreas de conocimiento a supuesto un enriquecimiento en todos los sentidos. De este modo con el Área de Oftalmología, con el profesor Jesús Fernández Sabugal, desde hace ya algunos años escribimos al menos un artículo sobre Historia de la Oftalmología.

En el estudio de la medicina popular en Extremadura, dos personas han apoyado de diferente forma el tema. Ellos son Jacinto Altimiras y Francisco Vázquez Pardo con este último se montó en la Facultad de Medicina la exposición CURACIONES Y PLANTAS EN LAS TRADICIONES DE ESPAÑA Y PORTUGAL que se celebró los días 2, 3 y 4 de diciembre de 1997. En la actualidad coodirijimos varias Tesis Doctorales sobre Medicina Popular.

De igual forma ha ocurrido con el Área de Medicina Legal, con el profesor Mariano Casado Blanco. Si bien hemos escrito diversos artículos, nuestra colaboración nos ha llevado plantear cursos Paleopatología. Se ha celebrado uno y esperamos que pronto podamos continuar la formación en este tema.

Respecto a la Paleopatología hay que señalar que existe una formación deficiente en Extremadura, de las dos únicas personas que se dedican a la Paleopatología en Extremadura se les ha pedido colaboración desde Historia de la Medicina para forma un grupo de investigación y de este modo enseñar a las generaciones futuras, esto no se ha podido llevar a efecto debido a que estas personas están muy «ocupadas». No debemos olvidar la pérdida de patrimonio que se está produciendo en Extremadura al no realizarse en ella estudios de Paleopatología. Los restos óseos en el mejor de los casos salen fuera para ser estudiados. Como digo, esto es lo que ocurre en las situaciones más propicias, en las otras quedan expuestos a que cualquier persona pueda acceder a ellos, rompiéndolos o fragmentándose en multitud de trozos que dificultan su estudio, cuando no lo imposibilitan.

A finales de agosto de 2002 fuimos al Congreso Internacional de Paleopatología celebrado en la ciudad de Coimbra. Allí mantuvimos contacto con personas que poseen una amplia experiencia sobre el tema. Llama la atención de que no exista ni la Diplomatura, ni la Licenciatura sobre Paleopatología. Nos atrevimos a plantear la posibilidad a algunos colegas de que se establecie-

se en la Universidad de Extremadura dependiente de la Facultad de Medicina la Licenciatura en Paleopatología, que podría ser una carrera de segundo ciclo también como posibilidad. Si al principio esto les pareció bien a algunos miembros, se ha ido enfriando cada vez más. Esta posibilidad por el momento está en el aire.

MUSEO DE HISTORIA DE LA MEDICINA DE EXTREMADURA

El museo de Historia de la Medicina parte por dos caminos diferentes que llegaron a converger. En uno de los trabajos que estábamos realizando sobre Historia de la Medicina se nos ocurrió a Rafael Sánchez Hernández y a mi la posibilidad y conveniencia de crear un museo de Historia de la Medicina de Extremadura. Tanto es así que se realizó un primer proyecto y se tuvieron los primeros contactos con el Colegio de Médicos, que acogió la idea de una forma entrañable. La idea quedó en silencio debido a los muchos frentes que tenemos que atender en el día a día.

Cuatro años más tarde el Dr. Cavaca realiza una magnífica exposición sobre instrumental médico-quirúrgico con motivo de los Coloquios de Zafra. El comentario del Consejero de Sanidad, Guillermo Fernández Vara, al ver la exposición es de que se creó el Museo de Historia de la Medicina en Extremadura. En una conversación con él me manifiesta que está dispuesto a apoyar el tema hasta el final. Lo que hace que nos pongamos en contacto el Dr. Cavaca y yo para servir de arranque a la idea. En este momento se está comenzando con el Libro de Registro y el Catálogo del material que ha sido entregado por los distintos Hospitales del S.E.S. y particulares para la constitución del futuro Museo de Historia de la Medicina de Extremadura, el cual se localizará en Zafra.

LOS ALUMNOS Y LA HISTORIA DE LA MEDICINA

Lo que realmente importa son los alumnos, esto que le puede sonar a alguien raro, entiendo que debe ser lo prioritario. La docencia y la investigación deben de ir de la mano. A esto, sin querer cargar la mano se le debe añadir la clínica. No entiendo que hacemos los médicos, o mejor dicho, la Facultad de Medicina que no estamos en el Hospital trabajando. De esta forma se pueden estar duplicando aparatos de investigación y sobre todo esfuerzos de personas en la investigación que están descoordinados. La Facultad y el Hospital deben ser una misma cosa, pues tienen objetivos comunes. A todo esto, precisamente Extremadura no es una Región que se pueda permitir un gasto superfluo. Los

alumnos se quejaban de las prácticas ante el Consejero de Sanidad el año pasado. Esta es la misma queja desde que empezó esta Facultad de Medicina. Que por cierto debería cambiar de nombre ya que ahora están con nosotros la Diplomatura de Enfermería y Fisioterapia. Tal vez podría llamarse Facultad de Ciencias de la Salud, aunque a algunos compañeros médicos esto les parezca una traición a su antigua Facultad como me han manifestado. Bueno, pero estábamos con lo que primero debe ser el alumno, pero en un contexto de darle información y formación académica universitaria. No debemos olvidar que estamos formando personas que van a tener la difícil tarea de entender a otros semejantes, tal vez desde una perspectiva que pocas profesiones ofrece como la de ser médico. Ante esto me sigo extrañando de que mis alumnos de primero de Medicina no están ya viendo enfermos en el Hospital.

La división entre preclínicos y clínicos no deja de ser un modelo desfasado, que no se ajusta a la realidad que vivimos. Tal vez lo que estamos viendo son los intereses de unos pocos que están sacrificando a muchos. Las soluciones no son fáciles y tampoco deben ser bruscas, pero los responsables del sistema sanitario y de la educación médica tendrán que ponerse de acuerdo en bien de todos y si no tendrán que ser instancias superiores las que pongan fin a esta situación pasado un tiempo prudencial y pactado.

La historia debe servir para crear personas que puedan comprender lo que están realizando y su por qué. La historia es una herramienta más en las manos de un médico. Crear personas críticas, reflexivas, responsables y autónomas no es fácil ante una sociedad que lo que impera es el éxito fácil y que está perdiendo la capacidad de escuchar a los mayores. Nuestros alumnos deben de saber que el hecho de escuchar o de tomar el pulso a un enfermo es mantener una comunicación que al final es lo que nos va a permitir realizar nuestra profesión de médicos.

Hablamos de alumnos y uno no deja serlo. Además es deudor de sus Maestros y Profesores que te han dado lo mejor de ellos. No puedo dejar de citar a mis directores de Tesis Doctoral: Delfín García Guerra y Mario Díaz Barrado. También a Don Ángel Quintanilla, Don Pedro Laín Entralgo, Antonio Rodríguez de las Heras, Diego Gracia

NORMAS PARA EL ENVÍO DE ORIGINALES

La *REVISTA DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS* considerará la publicación de cualquier tipo de trabajo siempre que alcancen un nivel de calidad suficiente y versen, en algún sentido, sobre los temas y ámbitos propios de la *Revista*.

Los trabajos se remitirán a la dirección del CENTRO DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS (Apdo. de Correos 581, C/ G. Ortega Muñoz, 2, 06011-Badajoz) y no serán necesariamente objeto de correspondencia ni se devolverán a los remitentes.

Los originales, que no deberán exceder de 30 páginas (10.000 palabras), deberán presentarse impresos y precedidos de una primera página donde consten los datos completos (nombre, apellidos, dirección y teléfono) y un breve curriculum vitae del autor o autores. Si el texto no hubiera sido compuesto en ordenador, el original mecanografiado deberá estar en perfectas condiciones. Con tinta negra intensa, a doble espacio y en papel tamaño DIN A4 (210x297 mm) En este caso, se subrayarán las palabras que hayan de ir impresas en cursiva, y se subrayarán doblemente las que hayan de ir en negrita, observándose siempre la acentuación de las mayúsculas.

Cada uno de los trabajos deberá ir precedido de un pequeño resumen en castellano y en francés o inglés (unas 100 palabras), podrán asimismo adjuntar ilustraciones, cuadros, esquemas, fotografías y similares, siempre que sean de calidad suficiente, en blanco y negro o color, y no excedan en sus dimensiones del DIN A4.

Las referencias bibliográficas se ajustarán en su forma a las normas de esta *REVISTA DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS*: Apellidos del Autor, Nombre: «Título del artículo en su caso», Título de la Revista o Libro en cursiva, ciudad, año, p. (o pp.) xxx.

Las notas se numerarán de forma correlativa en caracteres árabes e irán voladas sobre el texto, pudiendo figurar, indistintamente al final de cada página o del artículo (preferiblemente al final de éste).

En el caso de que los trabajos sean aceptados para su publicación, el autor enviará la versión definitiva en soporte informático y elaborada en cualquier tipo de procesador de textos compatible con IBM, preferiblemente en Microsoft Word, así como el original de las fotos, gráficos, ilustraciones, etc.

El Consejo Asesor de la *REVISTA DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS* podrá requerir la introducción de modificaciones en el texto original de un artículo aprobado.

La no aceptación de cualquiera de estos requisitos puede conllevar que un determinado trabajo no sea admitido para su valoración por el Consejo Asesor.